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Introducción.  

El presente reporte está hecho para dar a conocer las actividades que se llevaron a 

cabo en la prestación del servicio social en la Secretaría de Desarrollo Urbano y 

Vivienda (SEDUVI). La duración fue de 480 horas a cubrir durante el 16 de Mayo y 

16 de Noviembre del año 2017. 

Fui aceptado para colaborar en el proyecto denominado “Planeación, ordenamiento 

y políticas de regulación del desarrollo urbano” 

Dentro de la dependencia se me asignó al área de la Subdirección de Desarrollo 

Sustentable, coordinado por la Licenciada María Guadalupe García Garduño. En la 

subdirección se realizaban tareas de diversa índole como: consultar documentos 

que apoyaran la adecuación de programas, revisión de proyectos de desarrollo 

urbano, análisis de normatividad urbana, respuesta de cartas procedentes de 

diputados o senadores sobre temas urbanos y propuestas para la consolidación de 

estrategias. 

 

Objetivos. 

- Apoyar al análisis de documentos normativos. 

- Investigación y síntesis de documentos análogos a las prácticas de la subdirección. 

- Desarrollo de presentaciones informativas sobre proyectos o temas competentes. 

- Formulación de material complementario a la gestión interna. 

- Colaboración en la administración de materiales e información.  

 

Actividades desarrolladas. 

Primer mes (16 de Mayo -9 de junio). 

En la primera semana de servicio social que fue del 16 al 19 de Mayo, empecé a 

familiarizarme con las actividades de la dependencia. En primera instancia, leí el 

reglamento interno de la dependencia, y también asistí a reuniones en el 

departamento para conocer los roles de las distintas subsecretarías y compañeros. 

Se cumplieron 4 horas diarias. 

En la segunda semana que fue del 22 al 26 de Mayo, se me empezaron a asignar 

algunas tareas para irme integrando con el trabajo que desempeñaban en el área.  

La primera actividad fue la lectura del Índice de ciudades prosperas de la república 

mexicana, y, aunado a eso, realizar un reporte de conceptos fundamentales y de 
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resultados generales por dimensión de la prosperidad urbana. Se cumplieron 4 

horas diarias. 

Del 29 de Mayo al 2 de Junio se me asignó la revisión de indicadores del Programa 

de Ordenación de la Zona Metropolitana del Valle de México: indicadores del medio 

físico natural, de orden social, económico, indicadores urbanos y de infraestructura, 

con lo cual se trabajó para complementar un estudio de caso por municipio de la 

zona metropolitana. Se cumplieron 4 horas diarias. 

En los días del 5 al 9 de Junio, asistí a la segunda sesión ordinaria de la subcomisión 

de derechos económicos y de vivienda, en donde se me pidieron observaciones y 

propuestas de acuerdo a las estrategias del programa de derechos humanos de la 

CDMX. Se cumplieron 4 horas diarias. 

Segundo mes. (12 de Junio- 7 de Julio) 

En la semana del 12 al 16 me asignaron un equipo para trabajar distintas tareas, 

hicimos una tabla de plan de trabajo y trabajamos observaciones y propuestas para 

el apartado de “Equidad e inclusión social” del Proyecto de Programa General de 

Desarrollo Urbano. Así como también actualizamos datos estadísticos. Se 

cumplieron 4 horas diarias. 

Del 19 al 23 de Junio, trabajé en propuestas para la integración de “Barrios Mágicos” 

de la CDMX, esto por el éxito que tuvo el Programa de “Pueblos Mágicos” realizado 

a nivel federal y que traía a los municipios turismo y por ende derrama económica. 

El proyecto de barrios mágicos si bien ya existe, aun no tiene el impulso necesario 

para replicar los resultados obtenidos por el programa federal. Es por ello que se 

contempló re catalogar a los barrios dependiendo de su acervo cultural, histórico, 

servicios turísticos y de acceso. Se cumplieron 4 horas cada día  

Los días del 26 de Junio al 30, se me indicó leer el Programa Especial de los 

Pueblos Indígenas 2014-2018 distinguiendo estrategias y líneas de acción para 

promover vivienda. Así como también la integración de programas sociales que 

incluyen a los pueblos indígenas en el tema de vivienda. Se cumplieron 4 horas 

diarias. 

En la semana que corrió del 3 al 7 de Julio, hice un reporte sobre las reglas de 

operación del “Programa de Fortalecimiento y Apoyo a Pueblos Originarios”, esto 

para conocer más del tema, ya que, en las siguientes semanas se me asignarían 

tareas relacionadas con el tema. Aunado a lo anterior, comencé a leer el “Proyecto 

de Programa General de Desarrollo Urbano de la CDMX” Se dedicaron 4 horas 

diarias. 
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Tercer mes (10 de Julio al 4 de Agosto) 

Del 10 al 14 de Julio, se me asignó la tarea de percibir necesidades específicas de 

vivienda de diferentes grupos indígenas de acuerdo a documentos de producción 

social de vivienda y ubicar ejemplos de programas públicos o privados de vivienda 

rural e indígena en diversos estados de la república mexicana. Se cumplieron 4 

horas diarias. 

En la semana del 17 al 21 de Julio, me pidieron la lectura de las reglas de operación 

2017 de los programas sociales a cargo de la dirección general de equidad para los 

pueblos y comunidades de la Secretaria de Desarrollo Rural y Equidad para las 

Comunidades y Observaciones para la página de la SIEDU y propuestas para la 

mejora de la misma. Se cumplieron 4 horas diarias. 

Del 24 al 28 de Julio, Aporté ideas para el decreto que contiene las observaciones 

al diversos por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de 

la Ley de Desarrollo Urbano del Distrito Federal y de la Ley Orgánica de la Asamblea 

Legislativa del Distrito Federal y me contemplaron para la elaboración y rediseño 

del esquema de los procedimientos de formulación y aprobación de programas de 

la secretaria. Se cumplieron 4 horas diarias  

Posteriormente del 31 de Julio al 4 de Agosto, se me asignó a colaborar con 

observaciones a la Agencia de promoción de inversiones y desarrollo para la Ciudad 

de México (PROCDMX) sobre el proyecto “Estacionamiento Plaza de la República 

y Cetram el Rosario”. Se cumplieron 4 horas diarias. 

Cuarto mes (7 de Agosto al 1 de Septiembre) 

Del 7 al 11 de Agosto, trabajé en propuestas para el apartado sobre el NAICM a 

implementar en el PGDU con temas de impacto social, económico y ambiental. La 

propuesta contempló personas beneficiadas de manera directa e indirecta, empleos 

a generar, imagen urbana complementaria a zonas aledañas, movilidad tanto de 

transporte privado así como también público, conectividad vial, dimensiones, uso de 

recursos naturales, programas de rescate de flora y fauna e infraestructura 

hidráulica.  Se cumplieron 4 horas diarias. 

La semana del 14 al 18 de Agosto seguí elaborando las propuestas para el apartado 

del NAICM para el PGDU. También comencé a responder a cartas dirigidas a hacia 

la Subdirección de Desarrollo Sustentable, coordinado por la Licenciada María 

Guadalupe García Garduño. Se cumplieron 4 horas diarias. 

Los días del 21 al 25 de Agosto, realicé una propuesta para la adecuación del eje 2 

“Equidad e inclusión social” del documento del “CONDUSE” (consejo para el 

desarrollo sustentable y del tema “Género y desarrollo urbano” del PGDU de 



6 
 

acuerdo a la nueva constitución de la CDMX en los artículos 4, 8, 11, 27, 29, 32, 35, 

37, 46 y 53. Se cumplieron 4 horas diarias. 

En la semana que corrió del 28 de Agosto al 1 de Septiembre, se me indicó realizar 

el porcentaje de planes de desarrollo urbano y territorial o programas que han 

incorporado los en los enfoques en decretos, de género y de interculturalidad, sólo 

los oficiales y los de la dependencia SEDUVI, revisé programas parciales y 

delegacionales. Se cumplieron 4 horas diarias. 

Quinto y Sexto mes (4 de Septiembre al 16 de Noviembre) 

Del 4 al 8 de Septiembre, me pidieron consultar el “Programa General de Desarrollo 

Urbano del DF” e indicar los artículos en donde se citara a las Asamblea Legislativa 

del Distrito Federal para responder a una carta dirigida a la subsecretaría. Se 

cumplieron con 4 horas diarias. 

En la semana del 11 al 15 de Septiembre, formé una tabla que contenía 

dependencia, área responsable, tema a incorporar, nombre del archivo, formato, 

nivel de desagregación y observaciones que fueran temas susceptibles de 

incorporar al sistema de aptitud territorial de la Ciudad de México.  Se cumplieron 4 

horas diarias. 

En la semana del 18 al 22 de Septiembre, seguiría trabajando con lo establecido, 

sin embargo, por lo ocurrido el 19 de Septiembre, se frenaron actividades y se me 

indicó que esperara un mail para volver a trabajar. 

Los días restantes para concluir el servicio social, por causas del sismo del 19 de 

Septiembre y por la reubicación de la dependencia, se me indicó trabajar desde 

casa y colaborar con la ubicación de predios dañados por el sismo en algunas zonas 

de las delegaciones de Venustiano Carranza, Magdalena Contreras, Iztacalco y 

Tlalpan. 
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Metas alcanzadas. 

El apoyo al análisis de documentos normativos se cumplió, ya que con las tareas 

que se asignaron pude responder en forma a cuestionamientos hechos por 

diputados en materia urbana y orientarlos de algún modo a percibir lo que no 

comprendían del todo. 

La investigación y síntesis de documentos análogos a las prácticas de la 

subdirección también se complementó, debido a que la mayor parte del tiempo 

realizaba este tipo de actividades. El organizar información que complementara a 

los trabajos de la dependencia y adecuarlos para ser utilizados fue una práctica que 

desempeñé.     

En cuanto al desarrollo de presentaciones informativas sobre proyectos o temas 

competentes, colaboré de acuerdo a lo que se necesitaba, muchas veces se me 

indicó realizar diagramas o mapas conceptuales de diferentes temas y proyectos 

para la muestra a otras dependencias. 

Por parte de la formulación de material complementario a la gestión interna, este 

punto no se alcanzó debido a que mis actividades no estaban tan dirigidas a 

formular o planear la organización dentro de algún tipo de proyecto específico. 

Y, la colaboración en la administración de materiales e información, consistió en 

organizar y actualizar tablas de contenidos, así como también elaborar y rediseñar 

esquemas que sean útiles para la dependencia. 
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Resultados. 

En este apartado se mostrarán algunos resultados obtenidos junto a su descripción. 

-Realización de tabla con el procedimiento de formulación y aprobación de 

programas al interior de la dependencia.  

 

-Propuesta para la mejora de la página SIEDU. 
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-Porcentaje de planes de desarrollo urbano y territorial que han incorporado enfoque 

de derechos, género e interculturalidad de la Ciudad de México. 

 

 

Conclusiones. 

Creo que la mayor parte de los objetivos establecidos al inicio del documento fueron 

cumplidos con la realización de las actividades que se me asignaron, esto de 

acuerdo a la forma de trabajo con la que operaban y coordinaban la sub dirección. 

Si bien, algunos no fueron realizados, el trabajo llevado a cabo ayudó a 

complementar la idea de estos. 

El ejercicio de integrar los conocimientos que he adquirido en la universidad, 

demostró que su aplicación es una tarea multidisciplinaria con la cual me siento 

alegre de portar.  

Por último, la entrega de documentos, reportes, síntesis, cuadros conceptuales, etc. 

contribuyeron a fomentar el desarrollo que en un principio se contemplaba para mi 

formación profesional.  
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Recomendaciones.  

El haber realizado mi servicio social en la Secretaría de Desarrollo Urbano y 

Vivienda fue una experiencia que me ayudó a conocer en realidad la importancia 

que tiene la carrera en el campo laboral. 

Personalmente y hablando sinceramente, no vislumbraba el cómo integrar los 

conocimientos que la carrera me ha ido otorgando con el paso de los trimestres. No 

había asimilado la dinámica e interacción tan completa que nos ofrece 

profesionalmente hablando.  

Al llegar a la Secretaría me daba un poco de miedo el no saber cuáles serían mis 

tareas y si podría realizarlas adecuadamente, pero al ir conociendo la manera de 

trabajar dentro de la dependencia y sus alcances, comprendí que la forma en que 

se nos educa dentro de la universidad, y, hablando concretamente del sistema 

modular, es algo muy importante porque nos permite realizar una integración de 

trabajos y proyectos, al utilizar el sistema como herramienta de planeación, 

coordinación e investigación, ésta nos abre panoramas más completos hacia la 

comprensión de algún tema. 

Realizar el servicio social en una dependencia de gobierno creo que es una buena 

experiencia ya que te permite conocer un poco más sobre cómo se manejan las 

cosas desde adentro y de qué manera trabajan para cumplir objetivos. Sin embargo, 

me di cuenta que al interior existe deficiencia tanto de equipos para trabajar como 

de capacitación, ya que muchos compañeros que laboraban ahí ni siquiera saben 

de qué trata su trabajo, eso deja mucho que desear y de igual manera nos pone a 

pensar que nuestras instituciones no toman en serio su papel en la ciudad, y, por 

ende, dejamos de creer en ellas como representación de los ciudadanos. 
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